

DIARIO DE CÓRDOBA

SECCION EN COR. DOB.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

LA LUCHA DEL TIGRE EN JAVA.

Nos ha venido á la mano una pintura animada de la extraordinaria lucha del tigre, tal como se verifica en las cortes de los pequeños príncipes de la isla de Java, y puede considerarse como la segunda parte de las corridas de toros en España, según dice el *Harpers nen monthly magazine* de New-York, no obstante la gran diferencia que hay entre los dos países en cuanto á su estado respectivo de civilización. Esta descripción se encuentra en una obra de Franz Junghann, viajero holandés, que trata de la situación interior de aquella hermosa isla, tal como personalmente la ha visto. Daremos, pues, á nuestros lectores un fragmento de ella, para que formen idea de lo que es la *lucha del tigre*.

Hablando del Solo, residencia de un príncipe javanés, que tiene el venerable título de *soe-soehonean*, pero es más conocido por los europeos con el de emperador, dice Junghann lo que sigue:

«Mañana hay lucha de tigres! Tal es el grito que sale de todas las bocas. Los tigres cogidos con vida para este objeto por orden del emperador, han devorado cuantos perros les han dado por alimento, vivos ó muertos. Es, pues, llegado el tiempo de la lucha si las fieras no han de perecer de inanición.

Hoy es el día de la función. En una estensa galería están los oficiales de la guarnición, los empleados y algunas docenas de los principales ciudadanos ó vecinos acompañando al residente, todos vestidos de gran gala, así como los individuos de las familias de los príncipes del país. De estos hay muchos con uniformes europeos; la mayor parte de ellos son tenientes; algunos capitanes, y hay dos mayores y un coronel. Presentan un golpe de vista muy marcial, si se prescinde del pañuelo encarnado con que sujetan sus largos cabellos,

cuyo adorno forma parte del traje nacional, y al que no han podido renunciar.

Al fin se da la señal: los carrojes parten conduciendo el cortejo hacia el palacio, rodeados de la pedestre muchedumbre. Al llegar al segundo patio ó galería interior se apean todos y van en procesion hasta la escalera. En varios puntos hay apostadas músicas que hacen tremendo ruido con sus tambores y trompetas. En el patio central esta formada la guardia del emperador con sus picas al hombro y su música, y rinde las armas al pasar el residente que sigue con la procesion hasta penetrar en la habitacion del príncipe. Allí hay una tropa de viejas medio desnudas que le reciben saludándole con la mano, y le acompañan hasta la residencia del supremo señor. Estas mujeres son personajes importantes, pues constituyendo guardia inmediata del *soe-soehonean*, á cuya persona ningún sirviente varon se atreveria á acercarse. Apenas la procesion atraviesa la última galería, delante de otra distinta banda de músicos vestidos de encarnado y adornados con plumajes, comienza esta á hacer ruido estrepitoso con sus tambores, clarines y timbales.

El emperador está sentado en su trono: los europeos se acercan con la cabeza descubierta, y si se levanta con reposado continente y ofrece la mano á cada uno con ceremoniosa magestad. El residente toma puesto á su izquierda, y los demas se colocan á continuación. Despues de algunos minutos de silencio se levantan y rompen la marcha. El emperador se apoya en el brazo del residente. Siguen las viejas con la mayor parte del cuerpo descubierta, llevando en las manos cajas de betel y escupidores, y entre cuatro de ellas la silla imperial de terciopelo alzada en alto. Los europeos se mezclan en la procesion con los javaneses. Los músicos van tocando toda la carrera, y la comitiva llega por fin á un terrazo donde estan hechos los preparativos para la lucha.

Hay una jaula formada con troncos de árboles y bambues, de 17 pies de alto y 10 de diámetro, y en ella está encerrado un búfalo con el cuello y las astas cubiertas de guirnaldas. La circunferencia exterior de la jaula está rodeada de cajones, construidos con fuertes tablas. Cada cajon contiene un tigre vivo, separado del búfalo solamente por una trampa. Cuando esta se levanta, el búfalo se coloca en actitud de defensa, dirigiendo su cabeza á la cueva del tigre; mas este no se muestra dispuesto á comenzar las hostilidades, y es necesario enfurecerle, ya por medio del fuego, ya punzándole con palos aguzados. Al cabo el tigre salta fuera del cajon con un terrible ruido.

La escitacion de los espectadoras llega á su colmo. El búfalo se revuelve en el circo dando siempre su armado testuz al enemigo, que se agacha y arrastra culebreando, y le estrecha con sus cuernos contra el costado del cajon. En otro momento el tigre es el agresor; salta sobre el búfalo y le clava los dientes en la espalda con tal fuerza que le obliga á encogerse y dar vueltas en todas direcciones. Esta terrible contienda se prolonga con variados incidentes. A veces gatea el tigre hasta el techo de la jaula, y cae en los cuernos del búfalo que le arroja á lo alto. Generalmente el tigre se rinde primero, se acuesta rechinando los dientes, jadeando y respirando sobre el suelo de la jaula, mientras el búfalo da vueltas muy agitado y sacudiendo la cabeza con aire de amenaza. En otras ocasiones este no muestra inclinacion á pelear, y entonces le escitan hasta el extremo, así como al tigre, con paja encendida y agua hirviendo arrojada desde el techo de la jaula, ó por medio de la llamada «yerba del búfalo», especie de ortiga punzante que produce considerable inflamacion. El búfalo es casi siempre el vencedor: solo recibe algunas leves heridas de las garras ó los dientes del tigre, y algunas veces ve con el orgullo de la victoria uno ó mas tigres muertos

FOLLETA.

2

BLANCA DE BEAULIEU.

Continuacion.

Costóle algun trabajo distinguir al prisionero que, por casualidad habia caído en el rincón más oscuro de la choza, y yacía aus en el mismo sitio, inmóvil. Marceau se volvió para buscar á su colega: pero habia desaparecido.

Cuando dirigió otra vez sus miradas al interior de la choza le pareció que el paisano habia hecho un ligero movimiento: su cabeza estaba colocada en una disposicion que le permitia examinar todo lo interior. No tardó en abrir los ojos como un hombre que se despierta de un pesado sueño, y ver que se hallaba solo.

Un rayo de alegría y de inteligencia iluminó su semblante.

Desde entonces fué evidente para Marceau que él hubiese sido engañado por este hombre si una mirada más perspicaz no lo hubiese adivinado todo. Examinóle, pues, con nueva atencion: su semblante habia recobrado otra vez su primitiva expresión, sus ojos habian vuelto á cerrarse, sus movimien-

tos eran los de un hombre que vuelve á dormirse: en uno de ellos euganchó con el pie la ligera mesa que contenia el mapa y la orden del general en jefe Westermann que Marceau habia dejado allí. El soldado que estaba de centinela entreabrió la puerta, asomé la cabeza, vio lo que habia causado aquel ruido y dijo sonriendo á su camarada:—«Es el ciudadano que sueña.»

Este oyó las palabras del centinela, entreabrió los ojos y lanzóle una rápida mirada amenazante; despues, con un movimiento veloz, cogió el papel en que estaba escrita la orden y le ocultó en su pecho.

Marceau contenia su respiracion: su mano derecha parecia pegada al puño de su sable, mientras que su mano izquierda soportaba con su frente el peso de todo su cuerpo, apoyada contra el tabique de la choza.

Entretanto, el paisano, ayudándose con el codo y con la rodilla, avinzo lentamente, siempre tendido, á la entrada de la choza, el espacio que quedaba entre la puerta y el cerco le permitió ver las piernas de un grupo de soldados que permanecian delante de ella. Entonces, lentamente y con mucha paciencia empezó á arrastrarse á la ventana que se hallaba entreabierta: como á unos tres pies antes de llegar á ella, buscó en su seno un arma que le vaba oculta, recogió su cuerpo

y de un solo salto de jaguar se lanzó fuera de la choza. Marceau arrojó un grito de maldicion. El vandeano, al caer fuera de la ventana, se trabia encontrado frente á frente con el general Dumas y habia querido herirle con su cuchillo; pero el general cogiéndole por la muñeca habia vuelto el arma contra el pecho del paisano, que el mismo se heria si Dumas le empujaba un poco más la mano.

—Te habia prometido un guia, Marceau—dijo Dumas—he aquí uno, y demasiado inteligente.

Despues, dirigiéndose al vandeano, añadió:

—Podria hacerte fusilar, pero me es más cómodo dejarte vivir. Tú has oído nuestra conversacion; pero no se la contarás á los que te han enviado. Ciudadanos!—prosiguió, dirigiéndose á los soldados que habia atrado esta estensa cortina.—Que dos de vosotros cojan, cada uno, una mano de este hombre y se coloquen con él á la cabeza de la columna; será nuestro guia. Si advertis que os engaña, que hace un solo movimiento para escaparse, levantadle la tapa de los sesos.

Despues de algunas órdenes dadas en voz baja, rompióse aquel cerco de soldados que se extendia á rededor de las cenizas que habian sido un pueblo. Los grupos se extendieron: cada peloton pareció utilizarse al anterior. Formóse una linea negra, que descendió á lo largo del camino que separa á

ó moribundos tendidos á sus pies. La estrechez de la jaula, en que el tigre no puede moverse ligeramente y á su manera ni saltar sobre su adversario, ayuda á este á vencer, especialmente cuando el tigre está mucho tiempo encerrado y solo satisface su hambre con el escaso alimento de perros muertos, porque es animal que pierde pronto su fuerza.

Se concluirá.

Seccion oficial.

La GACETA del 3 contiene lo siguiente:

—El parte diario anunciando el estado de salud de S. M. el Rey, el cual es satisfactorio, habiendo terminado la fiebre favorablemente.

—Un real decreto, fecha 31 de Marzo, sobre la organizacion de los 16 batallones de infanteria del ejército de la Isla de Cuba.

—Otro, fecha 4 de Abril, concediendo á la Diputacion Provincial de Madrid autorizacion para contratar un empréstito de 6 millones de rs. con destino á la construccion de carreteras y subvencion de caminos vecinales.

—Una real orden, fecha id., dictando algunas disposiciones para llevar á efecto el anterior decreto.

—Un real decreto, fecha id., abriendo una negociacion de 10.000.000 de rs. con destino á las obras del Canal de Isabel II.

—La del 4 contiene lo siguiente.

PRESENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

El mayor médico mayor de S. M. me dice con esta fecha lo que sigue:

Exmo. Sr.: El Excmo. Sr. primer médico de Cámara me dice con esta fecha lo siguiente:

«Exmo. Sr.: S. M. el Rey continúa en estado satisfactorio y adelantando en su convalecencia.»

En atencion á estas dos circunstancias favorables, cesan desde hoy los partes diarios de la salud de S. M.

Lo que tengo la satisfaccion de trasladar á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 2 de Abril de 1857.—El duque de Bailen.—Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.

S. M. la Reina Ntra. Sra. y S. A. R. la Serma. Sra. princesa de Asturias continúan sin novedad en su importante salud.

—Una real orden, fecha 3, sobre organizacion de la infanteria del ejército de Cuba.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—He aquí los títulos de Castilla que han sido elegidos diputados: duque de Alba, marqués de Tabuérniga, conde de Fonollar, conde de Vistahermosa, marqués de Mirabel, conde de Santa Olalla, marqués de Villamediana,

Saint-Crepin de Montfaucon, encaban n'ose en el como una rueda en un carril, y cuando á algunos minutos despues, pasó la luna entre dos nubes, reflejando un instante sobre aquella cinta de bayonetas que caminaban en silencio, se hubiera creído ver arrastrarse en la sombra una inmensa serpiente negra con escamas de acero.

II.

No hay cosa mas triste para un ejército que caminar de noche. La guerra es hermosa en un buen dia, cuando el cielo mira la pelea, cuando los pueblos, agrupándose á rededor del campo de batalla, como en las gradas de un circo, aplauden á los vencedores; cuando los estruendos ecos de los instrumentos de metal hacen vibrar las valerosas fibras del corazon; cuando el humo de mil cañones os cubre con un velo; cuando amigos y enemigos están allí para veros que moris bien: esto es sublime! P'rola noche!... Ignorar cómo os atacan y cómo os defendeis, caer sin ver quién os hierre ni de donde parte el golpe, sentir que los que quedan todavía de pie os pisan sin saber quienes sois, caminando sobre vosotros!... Oh! entonces no se cae como un gladiador, sino que se rueda, se retuerce el cuerpo, se muerde la tierra, se la desgarrá con las

marqués de Auñon, marqués de Villaseca, conde de San Luis, marqués de Remisa, conde de Hornachuelos, marqués de Bedmar, marqués de Villavieja, marqués de Arenales, conde de Lérida, baron de Alcalá, marqués de la Merced, marqués de San Isidro, marqués de Monte-Virgen, marqués de San Carlos, conde de Goyeneche, conde de Belascoain, marqués de Corvera, conde de Ezpeleta, marqués de Fontellas, conde de Torrepenela, marqués de Pidal, conde de Revillajigedo, marqués de Castelar, vizconde de Revilla, marqués de Ovieco, vizconde de Aliatar, duque de Sexto, baron de Mammola, conde de Cumbres Altas, conde de Peñafior, marqués del Saltillo, marqués de la Roca, marqués de Alós, conde de Vilches, conde de Almodovar, baron de Cortes, conde de Pentagua, conde de Patilla, marqués de los Salados, y marqués de Ayerbe. Total 47.

—El 3 ha fallecido en la corte el teniente general D. Federico Roncali, conde de Alcoy, á consecuencia de un ataque de apoplejia fulminante. A eso de la una de la tarde salió de su casa á pie con el objeto de hacer visitas, y despues de haber recorrido largas distancias, pasaba á las cuatro y media por el extremo de la calle de Hortaleza, inmediaciones de Santa Barbara, cuando de súbito se sintió acometido del accidente. Un caballero que marchaba al par de él pudo sostenerlo antes de que cayera al suelo. Transportado á su casa en un coche, todavia pudo subir la escalera por su pie con ayuda de varias personas; pero á poco rato de haber sido acostado, espiró. El difunto habia sufrido, estando en la Habana, una terrible caída de caballo, que le causó gran conmocion á la cabeza, de cuyas resultas estuvo al borde del sepulcro, y á esta circunstancia se atribuye su repentina y temprana muerte.

—De todas partes nos dicen que la primavera continua inmejorable; con una temperatura suave, con algunas lluvias benéficas, la vejetacion se desarrolla y los campos ofrecen una perspectiva muy lisonjera respecto de cosecha de cereales.

—La industria minera ofrece muy buen aspecto en algunas provincias y sobre todo en Almeria y Granada. En el primer punto se han descubierto abundantísimos criaderos ferruginosos en los distritos de Mojacar y Carbonera. Varias empresas francesas, unidas á otras formadas en aquellos pueblos, estan esportando grandes cantidades que abastecen los almacenes de Marsella. En el dia se encuentran en las playas de Macenas ocho buques es-

unas... Esto es horrible.

He aquí por lo que este ejército marchaba triste y silencioso: porque sabia que por ambos lados del camino se prolongaban altos vallados, inmensos terrenos llenos de relamas y de juncos, y que al extremo de este camino les esperaba un combate, un combate en medio de la noche.

Hicieron ya mas de media hora que se habia empezado la marcha, de vez en cuando, un rayo de luna se filtraba por entre dos nubes y dejaba distinguir, á la cabeza de la columna, el paisano que servia de guia, con el oido atento al menor ruido, y siempre vigilado por los dos soldados que caminaban á sus costados. Algunas veces se oia por los flancos un ruido semejante al de un cuerpo rozando con las hojas; la cabeza de la columna se detenia entonces repentinamente y muchas voces gritaban: «¿Quién vive?... Pero nadie respondia, y el paisano decia riéndose: —Es una liebre que huye de su cama.

En algunos momentos, los dos soldados creian ver delante de ellos agitarse alguna cosa que no podian distinguir, y se decian el uno al otro: —Mira! mira!

Y el yan-leano respondia:

—Es vuestra sombra. S gamos marchando

De repente, en un resaca del camino, vieron alzarse delante de ellos dos hombres: ambos sol-

perando cargo. Es indudable que este ramo de nuestra riqueza nacional tiene que marchar aumentando cada dia mas, á medida que vayan explotándose las grandes masas metálicas que encierra la peninsula.

—Cartas de la Habana, fechadas el 2, nos dicen que las ventas de azúcares habian disminuido algo; sin embargo, los precios se mantienen firmes y las esportaciones eran aun considerables. En toda la isla reinaba completa tranquilidad. Las empresas industriales continuaban desarrollándose de una manera pasmosa, y en los trabajos de los campos, se echan de menos los brazos. La esperanza ya muy fundada de que aquella riquísima antilla llegue á ponerse en comunicacion eléctrica con Europa por medio del hilo que se trata de establecer desde la costa de Terranova á las de Irlanda, causaba indecible satisfaccion. En la Habana misma habia ya capitalistas dispuestos á interesarse en la inmersión del cable que ha de enlazar la isla con la Florida.

—En Barcelona se está formando una asociacion por muchos padres de familia para redimir á sus hijos de la suerte en el próximo reemplazo para el ejército.

—En la tarde del 26, mientras el orador P. Tenas estaba predicando en la Iglesia parroquial de Arenys de Mar sobre el pasaje del Evangelio que refiere la conversion de la Samaritana, se oyó una voz que decia: «No le creais, que es un embustero.» Figúrense nuestros lectores la sorpresa que este escándalo causó á la muchedumbre que ocupaba el sagrado recinto. Un murmullo general de reprobacion interrumpió el religioso silencio que allí reinaba. Se puso presos á los supuestos autares de tan sacrilego atentado, y obran ya en poder de los tribunales. Parece que el alcalde de Arenys ha tomado con grande empeño este negocio, á fin de vindicar la ultrajada religiosidad de sus gobernados, que unánimemente reprobaban un hecho de tal naturaleza.

—De los siete candidatos que recibieron sufragios en Barcelona cuatro se llaman «Juan» y cada uno de ellos tenia tambien cuatro letras en el apellido, y escepto el progresista, cada apellido tiene una LL: así, D. Juan Güell, D. Juan Agell, D. Juan Illas y D. Juan Prim.

ESTRANGERAS.

—La Gaceta publica los partes telegráficos siguientes:

París 31 de marzo. Constantinopla 21. Rei-

dados quisieron gritar; pero uno cayó sin haber podido proferir ni una sola palabra: el otro vació durante un segundo, y no tuvo tiempo mas que para gritar:

—Socorro!

Veinte disparos de fusil partieron al instante, á cuya luz pudieron verse tres hombres que huian: uno de ellos vació y se arrastró un momento á lo largo del vallado, esperando poder saltarlo. Corrieron á él; pero no era el guia. Interrogósele y no respondió. Un soldado le atravesó el brazo con la bayoneta para ver si daba señales de vida: estaba ya muerto.

Marceau ocupó entonces el puesto del guia. El estudio que habia hecho de las localidades le daban la esperanza de no estraviarse. Efectivamente, despues de un cuarto de hora de marcha, aparecióse la masa negra del bosque. Allí era donde, según el aviso que habian recibido los republicanos, debian reunirse, para oír una misa, los habitantes de algunos pueblos, y los restos de algunos ejércitos: como unos mil y ochocientos hombres entre todos.

Los dos generales dividieron su brigada en pequeñas columnas con orden de cerrar el bosque y dirigirse por todos los caminos que conducian al centro de él.

(Se continuará)

na cierta agitacion en los principados Danubianos.

Se han organizado clubs revolucionarios, y se temen desórdenes.

Ha sido perfectamente recibido el nombramiento de Caülkan para Vaivodés, dependiente de la Sublime Puerta.

Paris 1.º de abril de 1857. El almirante Lyons ha salido del Bósforo el 25 de marzo último. El encargado de negocios de Cerdeña en Viena se ha retirado de esta capital, anunciando quedar rotas todas las relaciones diplomáticas entre los dos gobiernos. Ayer continuaron las conferencias de Paris acerca de la cuestion de Neuchatel.

Paris 2 de abril. En las elecciones para el nuevo Parlamento inglés han triunfado, hasta el dia, 24 candidatures ministeriales en Londres y 5 en provincias.

Ayer se verificó en Paris la sesta conferencia acerca de la cuestion de Neuchatel. Asistieron a ella el conde de Gatzfeld, representante de Prusia, y Mr. Kern, delegado de la Confederacion suiza.

Paris 3 de abril. El Banco de Inglaterra ha fijado el descuento en 6 1/2 por 100. La escuadra ha salido para Constantinopla el 1.º de este mes. Riza-Bey ha sido nombrado embajador de San Petersburgo.

Segun los periódicos recibidos por el correo ordinario, las conferencias acerca de la cuestion Neuchatelense, han quedado de nuevo interrumpidas sin que pueda decirse con seguridad cuando volverán a seguir su curso. Notemos, sin embargo, que esta nueva suspension se atribuye á que el doctor Kern ha consultado á su gobierno y espera instrucciones. Esta opinion se funda en que dicho personaje en la cuarta conferencia ha declarado, despues de escuchar atentamente las proposiciones de Prusia, que necesitaba examinarlas y meditarlas antes de dar una contestacion acerca de ellas. La situacion era pues la misma hasta el 31 de marzo, dia en que ocurrió lo que nos dice la comunicacion de la *Gaceta* que mas arriba inseriamos, lo cual indica que el gobierno suizo habrá manifestado su dictámen acerca del particular.

Dícese que han mediado entre los gabinetes de Paris, Londres y Berlin cambios de notas diplomáticas con el objeto de impedir que el conflicto austro-sardo se agrave. Esta noticia necesita de mas confirmacion.

Segun noticias de Tanger fecha 5 de marzo en el imperio de Marruecos ha estallado una gran sublevacion con motivo de la muerte del bajá de los Guerronanes que era muy adicto al emperador. Muchas kábilas que el difunto bajá habia refrenado por su mucha energia, han vuelto á tomar las armas con motivo de su muerte y se cree que el emperador mande á su propio hijo para someterlas de nuevo. Añádese que de no sofocarse pronto la insurreccion el emperador trasladará su residencia á Fez.

Las últimas noticias de Méjico dan cuenta de un nuevo atropello. El gobernador de Taumaulipas ha confiscado varios cargamentos pertenecientes á extranjeros y españoles que se introducian en el interior despues de haber pagado los derechos, llevando ademas su salvoconducto correspondiente.

Los ladrones pululaban por aquel desventurado pais en partidas desde cincuenta á trescientos hombres.

La Cámara de los diputados de Prusia, en votacion nominal, ha desechado por 173 contra 134 votos el dia 4 del presente la nueva ley de divorcio.

El Lity of Washington ha llegado á Liverpool con noticias de New-York que alcanzan al 10, y que en nada adelantan á las re-

cibidas por el Fulton. Ha sido, sin embargo, portador, con relacion á Méjico, de la nueva de los triunfos, obtenidos en Querétaro por el general Parrodi sobre las fuerzas de los insurgentes. Despues de cuatro descalabros sucesivos, se han visto estos obligados á dispersarse, dejando en poder de Parrodi doce piezas de artilleria de á 24, 8 y 12, cuatro furgones y mas de sesenta bagajes. Entre los prisioneros se cuentan el comandante general de la artilleria, D. Atanasio Oropesa, y el coronel Osolos. Este acontecimiento viene á consolidar el poder del presidente Comonfort.

Gaceta.

SANTO ENTIERRO.—Deseosa la Comision del Excmo. Ayuntamiento de que se presenten en la fiesta de este año todas las Cofradias y Hermandades con sus respectivos individuos, ha dispuesto suprimir el convite que se hacia por la municipalidad á los particulares, dejándolo reducido á la autoridad superior militar de la provincia y sus subordinados. Creemos que con ello ganarán mucho los acompañamientos de cada imagen.

PASO NUEVO.—Parece definitivamente resuelto que salga este año con la procesion del Viernes el paso de Ntro. Padre Jesus Crucificado que se halla en la hermita de San José á cargo de la hermandad establecida en la misma.

DESOBEDIENCIA.—En la mayor parte de los talleres de Sastre de esta Capital se estuvo anteayer trabajando á puerta abierta y hasta de noche en algunos. ¿Habrán olvidado los municipales el bando vigente sobre santificacion de las fiestas?

LIMPIEZA.—Hace dias que con motivo del tiempo en que nos hallamos se están blanqueando y pintando las fachadas de muchas casas. Esta operacion deberia repetirse con mayor frecuencia.

PROROGA.—La de dos años que el gobierno acaba de conceder para la construccion del ferro-carril de Sevilla á Córdoba empieza á contarse, segun nos dicen, desde el 18 del pasado enero, de suerte que el camino deberia hallarse en explotacion entre ambas capitales en todo el año de 1858. Hoy parece que trabajan en toda la linea sobre 1,500 operarios, y nos aseguran que para fin del verano próximo principiará á explotarse el trozo de Sevilla á Lora.

EN UN TRIS.—En la tarde de ayer se promovió pendencia en la carrera del Puente entre dos hombres que sacaron sus navajas habiendo impedido el alcalde de barrio, que acudió en el acto, que ocurriese desgracia alguna.

ESCENA RURAL.—Anteayer tarde murió de un tiro en el cortijo del Alcaparro un operario del mismo. Se ignoran aun pormenores y si el tiro lo disparó el mismo ó un agresor extraño.

EL MES DE ABRIL.—La palabra *abril* se deriva de la latina *Aperire*, que significa *abrir*, porque en este mes la tierra abre su seno para ofrecernos sus ricas producciones, y porque las flores se abren tambien al sol de primavera. Este mes que era el segundo del calendario antiguo, estaba consagrado á Venus, diosa de los Amores, que ejercen su imperio mas particularmente en esta época del año. El signo del *Zodiaco* correspondiente á este mes, es el de *Tauro* representado por un toro, que segun unos, quiere significar los bueyes con que se labra la tierra, segun otros las yerbas que brotan en este mes para sustentarlas. Entra el sol en este signo el 21 de abril.

ATROPELLO.—Hace dos dias que un mozo de panadero atropelló en la calle de la Puer-

ta del Osario con el mulo en que conducia el pan é una muger que resultó herida al parecer de gravedad. Recordamos con este motivo las disposiciones locales que prevenian hace algunos años la forma con que debia repartirse el pan. Su reproduccion seria oportuna.

GUERRA Á LAS COLMENAS.—Muera, no haya compasion, caiga de su altura abajo el detestable espantaj, de la elegancia borron.

Despeluznado instrumento solo digno de un granuja, invencion de alguna bruja para guardar el unguento.

Estrambótico arcabuz, fuerte mortero de aplaca, nido de partera urraca, farol que no tiene luz.

¿Quién tuvo el ruin pensamiento que á este mundo te ha traído? ¿Qué cabeza ha concebido tan feliz alumbramiento?

¿Acaso de algun enano de raquitica figura, viniste á alzar la estatura como del codo á la mano?

¿O acaso, haciendo traicion á tu origen verdadero, te apellidaron sombrero por una equivocacion?

Tú que has puesto la elegancia en el colmo del ridiculo! Tú, que eres el adminículo que tiene mas importancia!

Siendo tal tu valimiento (¡oh! mi rabia te confunda), que eres funda de la funda que encierra el pensamiento.

¡A tí, que por varios modos, los hombres te han insultado, habiendote bautizado en diversidad de apodos!

¿Quién por darte una carena, al mirar tu magnitud, de su rabia la actitud te dió el nombre de colmena.

¿Quién que su rabia devora al verte lleno de honores, insultando á los castores, te dió el nombre de castora.

¿Quién te llama en su ansia fierá, bien gamboa, bien gabina, quien tu prosapia asesina con el nombre de chisterá.

Por Dios, que muy mal se aviene tal apodo á tu estructura, pues tu prosaica figura maldito el chiste que tiene.

Y quien al mirar tu proa caminando el despotismo te encaja un nuevo bautismo y te apellida canoa.

Y vive Dios, que es muy justo ponerte tal apellido, pues tú la canoa has sido donde naufragó el buen gusto.

Bien se engaña quien te nombra por tu nombre verdadero, pues tu tienes de sombrero el nombre, mas no la sombra.

Que el que te puso por obra, al hacer tu copa alta, quitó el material dó falta y le puso donde sobra.

Y ¡ay! pobre del que no note que pasa por una puerta con la cabeza cubierta, que te entra hasta al cogote.

Por do quiera que te veo, instrumento maldonado, encuentro en tí reunido lo incómodo con lo feo.

Nada hay en tí que me cuadre, nada hay en tí que me guste, eres de sombrero embuste, de lo ridiculo el padre.

Si el mundo te dá su aprecio ciego debe estar el mundo; si te defiende iracundo, el mundo debe ser necio.

Asi te aseguro airado que si la moda te arrumba, descenderás á la tumba escarnecido y silvado.

Rompamos con él los lazos que nos unen á su copa, y que contemple la Europa su poder hecho pedazos.

Muera, muera tal vision, sobre él con furia caigamos, y su cadáver volvamos á los hijos de Albion.

Yo en mi corazon albergo rabia á su raza mezquina, abandono la gabina y me suscribo al chambergo.

DEVOCIONARIOS Y SEMANEROS SANTOS.

Hoy, S. Epifania, obispo y compañeros mártires.

S. Epifanio, obispo, sufrió el martirio en Africa con Donato, Rufino y otros trece compañeros. Cruelísimos fueron los tormentos con que los infieles probaron a vencer su constancia en la fe; pero habiéndolos resistido con heroica resignación...

Hoy reza la Iglesia de feria tercera de la Semana Mayor, con rito simple y color morado.

Hoy no hay Jubileo.

Cuarto día del solemne Septenario a Nra. Sra. de las Angustias en la Iglesia de S. Agustín a las 7 de la noche; predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura ecónomo de la Parroquia de San Magdalena.

Tercer día de Quinario de la Pasión, en la hermita de S. Juan de Letran al toque de oraciones.

Cuarto día de Quinario de la Pasión de Nro. Sr. Jesu Cristo en la Iglesia Parroquial de la Ajerquia, a las oraciones, sin sermón.

Tercer día del Quinario que al Smo. Cristo de las Penas se celebra en la Iglesia parroquial de Santiago a las seis y media de la tarde, predicará el Sr. D. Andrés Millán, Cura Teniente de la misma.

Tercer día de Quinario a Jesus Crucificado en la hermita de Nra. Sra. del Socorro, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Pastora en S. Juan.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Nra. Sra. de Beñen y otros en el Alcazar, viño, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Mercantil.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 4 de Abril. 3 por 100 consolidado a 40, 45, 55 y 50 y el interior de 25 a 90.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 6. Trigo de 76 a 77 1/2. Cebada 44 a 47 1/2.

Piñera de la Alhondiga. Trigo de 71 a 85. Cebada de 48 a 50. Habas de 70. Aceite dentro de la ciudad a 36 y en los molinos a 43. Jabón blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 58 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 96 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 51 a 89. Cebada de 48. Aceite en la Calzada a 46. Para consumo a 54.

MÁLAGA. Trigo de 43 a 70. Cebada de 26 a 42. Maíz de 44 a 56. Garbanzos de 80 a 110. Habas de 64 a 74. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 48.

GRANADA. Trigo de 69 a 73 rs. Cebada de 41 a 44. Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 8 y 12 de la tarde. Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Real, Agujar, Fernanpúñez, Rumbly y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESTRELL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenleobejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

AVISOS.

VENTA. Se vende leña de olivo en la hacienda llamada el Aguadillo. La persona que le acomodare podrá pasar a casa del Exmo. Sr. Duque de Almodovar a tratar de su precio.

Al despacho de la imprenta de este periódico, en la calle de la Librería núm. 4, acaba de llegar un magnífico surtido de Devocionarios y Semanas Santas que contienen lo mejor y mas selecto que se ha escrito en este género. Sus títulos son tan diversos como sus clases, y mas tamaños y oraciones: Oficio divino, Mager católico, Diamante del cristiano, Eucologio, Pasión...

ROSARIOS.

Desde 3 rs. en adelante se venden en el mismo despacho.

EFFECTOS DE ESCRITORIO.

En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 4, se hallan de venta los artículos siguientes. Papel superior para cartas, gravado, con orlas de colores, canto dorado, de aguas, vergé y de toda clase de dibujos y colores, holandes, coquilla, corona y toda clase de tamaños, y comun blanco, a precios módicos: sobres de las mismas clases del papel, plumas de ave con las y sin cortar, de guttapercha, de tres puntos y de otras muchas clases: portaplumas desde cuatro cuartos a 20 rs., de haiti, maderas olorosas, puercos-espín y marfil, con toda clase de adornos. Lacsres negros y de todos colores, barras de todos tamaños, de mecha y sin ella: preciosos cajas con cinco barras de mecha de todos colores. Obleas de pasta y de goma en cajas ó sueltas negras y de colores. Tinta negra por cuartillos y en botellas, y de colores en botecillos de cristal. Polvos de salvadera negros y de todos colores. Escribanías de china, cristal, maqueadas, etc., desde 9 a 50 rs. cada una. Carpetas y pupitres, con flores, maqueados y lisos. Plegaderas de marfil. Goma para borrar. Carpetas para legajos. Reglas y cuadrantes. Lapiz de todos colores. Almanaques. Libros en blanco, y otros muchos efectos, todo a precios muy arreglados. Tambien se limbra papel y se encuadernan libros.

BACALAO.

En el establecimiento de D. Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 6, se realiza una gran partida procedente de Terranova y de Toston, a precios muy arreglados. Este último compete con el mejor de Escocia. En dicho establecimiento se acaba de recibir una gran partida de madera flandes en tablones, challanes y coartones, así como cañaba en trozos, tabla y chapas, todo a precios muy arreglados.

PELUQUERIA NUEVA.

Antonio Hoyos, oficial que ha sido de la Peluquería de Caballero, acaba de establecerse en la calle de S. Fernando núm. 13, frente a la cuesta de Lujan, donde ofrece al público su establecimiento, en el que además de hacerse con la mayor perfeccion todas las obras de su arte, se encontrará un elegante salon perfectamente preparado y cómodo.

PERDIDA.

En el día 1.º de Abril se extravieron del cortijo de las Arcas dos yeguas, de edad una de 3 años, negra, con los pies blancos y la mano derecha, seis cuartas y media de alzado. La otra castaña, de seis y media cuartas, y un poltro, de un año, negro, con pies y manos blancas, herrado. La persona que lo haya encontrado se servirá entregarlo a Doña Francisca Delgado, que vive plazuela de S. Juan núm. 9, donde se le dará una gratificación.

VENTA.

De la propiedad del Exmo. Sr. Duque de Medinaceli, se vende en la Ciudad de Montilla y en el sitio llamado llano de Polacio, un gran edificio nombrado las Caballerizas, de sólida construcción, con casa habitación, espaciosos cueros, pazo y un gran patio; y por lo tanto muy capaz para todo, y a la vez dispuesto para convertirlo con facilidad en un grande establecimiento de vinos, y por valor todo ello de 84.886 rs. va.

Las personas que quieran interesarse en dicha venta, podrán presentar y dirigir sus proposiciones al Administrador del Sr. Du-

que en dicha Ciudad, por quien a la vez se les pondrá de manifiesto el pliego de condiciones hasta el día 31 de Mayo del presente año en que termina el plazo.

INTERESANTE.

En la calle de Carnecerías núm. 52 de la Ciudad de Córdoba, se ha establecido por cuenta de una casa de Málaga un gran depósito de efectos Coloniales y del Reino, el padientolos: dorados admitidos como están a depósito, sin el recarg de los derechos de puertas para la provincia, ventaja positiva con que puede contar el consumidor, en cada uno de los efectos que se traiga.

En este establecimiento encontrará el consumidor las ventajas que desde luego proporcionan la compra directa y por mayor de los efectos, sus calidades de primera en todos los artículos que tiene de manifiesto, que son:

- Bacalao grande de Terranova superior. Id. mediano id. id. Id. chico id. id. Id. Azúcar de pilon. Id. blanca. Id. terciada. (Surtidas.) Arroz blanco y moreno. Garbanzos. Almondías. Pasa. Hago. Cacaos. Caracas y Guallaquila. Chocolate de todos precios. Manteca de Amburgo superior. Quesos de bola, de plato y de más clases. Habichuelas superiores. Hacia de Santander. Té y Café Aceros surtidos. Hierros de las mas acreditadas fabricas, y cuantos otros artículos comprende este ramo en su mayor estension.

Además abraza también el ramo de lencerías, los tejidos de hilo y algodón productos de las acreditadas fabricas de Málaga, cuya ventajas son bien conocidas.

ARRENDAMIENTO.

Se arrienda desde S. Juan en adelante la casa núm. 3 calle de la Sillería. Quien desee su adquisición podrá tratar con D. Juan de Dios de Luque, almacén de comestibles, plazuela de la Juderia núm. 12 y 13.

(c) Ministerio de Cultura 2006